



Petersburgo 5 de Enero de 1773.

SE han minorado las grandes prevenciones militares que se hacían en este Imperio. Las Tropas que vuelven de la *Lithuania*, caminan lentamente ácia su destino, y los destacamentos de los tres Regimientos de Guardias han recibido contraorden. Entre tanto la Corte hace retirar succesivamente el número de Tropas repartidas en *Polonia*, de suerte que segun apariencias solo quedarán en aquel Reino los Regimientos necesarios para mantener libre la comunicacion con el Exército de *Romanzow*, y para guardar los puestos de mas importancia que ocupan aun nuestras Tropas, como son *Cracovia*, *Petrikau*, *Varsovia*, *Plozko* &c.

El Sr. *Falconnet* acaba de dar la ultima mano á la Estátua de *Pedro el Grande* que la Emperatriz le había mandado trabajar. Este hábil Artista *Francés* ha animado con el fuego de la Poesía un objeto tan propio de encender la imaginacion. Ha representado al héroe *Ruso* llegando á galope á la cima de un monte escarpado, deteniendo con una mano su caballo, y dando órdenes con la otra. La postura del ginete, la expresion y carácter de su cabeza, y la mano derecha extendida representan con viveza las profundas reflexiones que ocupan al Fundador y Legislador de un Imperio. Los obstáculos que encontró *Pedro el Grande* en la execucion de sus proyectos se manifiestan con mucha propiedad en la roca escarpada por donde sube trepando, la qual sirve de basa á la obra. Con un ardid ingenioso se ha separado el Sr. *Falconnet* de las reglas demasiado menudas; porque el pedestal, que regularmente se mira como extraño á la obra, y que nada dice, ni debe decir, hace aquí un cuerpo con la figura principal: Tiene la accion que el Escultor ha querido manifestar, y constituye una parte esencial de la obra.

Mitau , Capital de Curlandia , 31 de Diciembre de 1772.

EL Duque Ernesto Juan de Biron , Padre del actual Duque de Curlandia , murió en esta Ciudad el 28 del corriente á la edad de 82 años. La vida de este Príncipe ha sido un exemplo memorable de la inconstancia de la fortuna. La Curlandia pertenecía antiguamente á los Caballeros Porta-Espadas de Livonia. Gotardo Ketler , último Gran-Maestre de dicha Orden , despues de haber abrazado el Luteranismo , y de haberse secularizado en el siglo decimosexto , obtuvo la Curlandia en feudo á título de Ducado de Sigismundo, Rei de Polonia. Restablecido en sus Estados el Duque Federico Guillermo á principios de este siglo por el Czar , se casó en Petersburgo en 1710 con la Princesa , hija del Czar Juan Alexiowitz ; pero el siguiente año murió de repente sin sucesion , dexando el Ducado á su tio el Duque Fernando ; bien que no logró éste entrar en posesion de la Curlandia , porque el Czar mantuvo en el goce del Ducado á la Princesa Ana con pretexto de su dote. Viendo los Estados del País á su Duque sin hijos y sin heredero natural , eligieron para sucederle en 1726 al Conde Mauricio de Saxonia : aquél que despues se hizo tan famoso sirviendo á una Nacion que le adoptó por uno de sus héroes , y entre la qual murió cubierto de laureles , y honrado con la apreciable memoria de un Soberano que supo estimar su mérito y gran talento. Opusieronse á esta eleccion la Rusia y la Polonia , y fue anulada en el año siguiente , resolviendo que en adelante quedase dividido el País en dos Palatinados , dos Starostías y quatro Castellánías ; pero los Estados protestaron contra este reglamento. Habiendo subido al Trono de Rusia la Princesa Ana , llegó finalmente el Duque Fernando á tomar posesion del Ducado , y murió en Dantzick el año de 1737. Entonces fue quando Juan Ernesto , Conde de Biron , Curlandés , Chambelan y favorecido de la Emperatriz , consiguió con la proteccion de dicha Princesa hacerse elegir por los Estados en calidad de Duque de Curlandia y de Semigalia , cuya eleccion confirmaron el Rei y la República de Polonia. Su Protectora le nombró despues Regente del Imperio de Rusia durante la menor edad del jóven Czar Juan ; pero á la muerte de la Czarina le hizo arrestar la grande Princesa Ana en la noche del 19 de Noviembre de 1740 por el General Conde de Munich , y se le conduxo con toda su familia al Castillo de Schluseiburgo. La misma Princesa hizo nombrar para el Ducado de Curlandia al Príncipe Luis Ernesto de Brunswick Wolfembutel ; pero no llegó á verificarse esta disposicion. Carlos , tercero Príncipe Real de Polonia y Electoral de Saxonia , fue elegido en 1758 Duque de Curlandia con aprobacion de la Emperatriz de Rusia , Isabel , y confirmó la eleccion su Padre Augusto III, Rei de Polonia ; pero la Em-

peratriz *Catalina II* puso en libertad al Duque de *Biron* en 1763, y le hizo reintegrar en sus Estados. La Dieta de *Polonia* por su resolución de 30 de Junio de 1764 le dió la posesion de la *Curlandia* para sí y sus descendientes varones. El referido Duque estuvo casado con *Benigna Getlieba de Trota*, llamada *Treyden*, y de este matrimonio tubo al Príncipe *Pedro* (á quien entregó las riendas del Gobierno en 1769) al Príncipe *Carlos Ernesto* y á la Princesa *Heduvigis Isabel*, que abrazó la Religion Griega en 1749, y casó en 1761 con el Barón *Alexandro de Czekanow*, Chambelán de la Emperatriz de *Rusia* y Presidente del Real Colegio de Medicina.

Y De las fronteras de *Polonia* 15 de Enero de 1773.
 Ya se acerca el término que ha de decidir la suerte de la *Polonia*, y los preparativos que hacen las Cortes de *Viena* y de *Berlín* manifiestan bastante la que se la prepara. Nuevas Tropas *Austriacas* han desfilado ácia las Provincias adquiridas á esta parte del *Vistula*. Otros Cuerpos numerosos han pasado de los límites señalados á las adquisiciones por la convencion de *Pretersburgo*; y se presúme que dichos puestos avanzados tienen objeto de mas importancia, que el de cubrir la *Galicia* y la *Lodomeria*. El cordon sigue estendiendose en lo interior de la *Podolia*; de suerte que el Rio de *Podhorze*, que debía servir de límite á las posesiones *Austriacas* en dicha Provincia, corre actualmente por medio de ellas. Se ha publicado una lista mui circunstanciada, en la qual se ve que los *Austriacos* han ocupado á la orilla derecha del Rio catorce Ciudades que comprehenden en su territorio 148 Lugares, situados en lo mejor de la *Podolia*, que es la Provincia mas fértil de *Polonia*. En el quartél general de *Leopoldo* se ha tratado de ocupar tambien la Ciudad de *Brodi*; pero los *Rusos* lo han impedido hasta ahora. Las Tropas *Prusianas* se hallan enteramente establecidas en los Palatinados de *Posnania* y *Siradia*: y su Comandante el General *Losow* se ha apoderado de todas las Tesorerías de la República, como lo había executado en la *Prusia Polaca* poco antes de la toma formal de posesion. Se habla ya entre los *Prusianos* de que dichos dos Palatinados han hecho parte de los Estados de los Duques de *Glogau*, en *Silesia*.

E Stockolmo 12 de Enero de 1773.
 EL Jueves de la semana anterior se restituyó el Rei desde *Ekholmsund* á esta Capital; y acompañado del Duque de *Sudermania*, su hermano, pasó el dia siguiente á la Casa de Ayuntamiento, donde se hallaban congregados de orden suya el Magistrado y todos los Párrocos de la Ciudad: allí les hizo S. M. una pintura mui viva de la miseria que se experimentaba; y hablando con mucha vehemencia y humanidad, les encargó averiguasen las causas de ella y le propusiesen los

medios mas pronto de atajar sus efectos ; con cuyo motivo les dió por escrito la instruccion á que deben arreglarse.

El regreso del Rei á su Capital, despues de haber establecido la paz y la felicidad en las fronteras, se ha señalado con nuevos reglamentos sobre las urgencias interiores de su Monarquía, cuya relacion sería de mucha importancia para la humanidad, sinó excediese los límites que nos prescribimos en las noticias. Pero mientras que este Príncipe se ocupa en remediar los males políticos de su Estado, subleva la naturaleza el profundo volúmen de las aguas del lago *Wener*, y prepara otras calamidades á los Pueblos que habitan sus orillas inundadas. El dia 31 de Diciembre ultimo se experimentó durante la noche en *Wenersborg* un espantoso uracán, acompañado de algunos terremotos, de cuyas resultas se elevaron las aguas del lago *Wener* á una altura prodigiosa : muchos Navíos vararon en la costa : se maltrataron algunas obras del famoso canal de *Trollheta*, y quedó enteramente destruído un puente de piedra, que tenía de largo 700 varas de *Suecia*.

Viena 23 de Enero de 1773.

SE aumenta diariamente la desercion en el Exército *Austríaco* de *Polonia*, y ha sido tan considerable en el Regimiento de *Leopoldo Palsi*, que todas las Compañías se hallan reducidas á 40 hombres, de 113 que tenía cada una. Los demas Regimientos han padecido á proporcion de la facilidad que han podido hallar los Soldados para escaparse en un País abierto por todas partes.

El 12 de este mes, cerca de las 4 de la mañana, se experimentaron en *Comorra*, en *Hungría*, diferentes terremotos, acompañados de un ruido sordo, teniendo su direccion entre *Norte* y *Oriente*; y aunque la comocion fue bastante fuerte, ningun edificio ha padecido. Dicha Ciudad está mui expuesta á temblores de tierra, pues desde el del año de 1763, que la arruinaron en gran parte, apenas pasa año en que no se repitan.

Berlín 23 de Enero de 1773.

EL Príncipe heredero y el Príncipe *Leopoldo de Brunswick* han entrado en servicio del Rei, el primero con grado de General de Infantería, y el segundo con agregacion al primer Batallon de Guardias de S. M.

El Rei ha establecido en *Rotemburgo*, sobre el *Sala*, una Direccion de Minas, cuya administracion y jurisdiccion se estenderá al Ducado de *Magdeburgo*, al Principado de *Halberstadt*, y á todos los Señoríos anexos á estas dos Provincias. Al mismo tiempo ha hecho S. M. publicar un Código particular de Minas, formado únicamente para aquel distrito.

Londres 23 de Enero de 1773.

SE asegura que trabaja el Ministerio en dar mas actividad al comercio

cio y en disipar la tempestad que nos amenaza mucho tiempo ha, cuyos estragos llegarían hasta nuestras Colonias. Importa mucho al Gobierno atajar los progresos de un mal tan contagioso, indagar el origen de las calamidades que ha experimentado el crédito público, y fomentar todos los ramos del comercio. Se debe evitar la ruina general de los Negociantes, ya sea aplicando pronto remedio á los males que aniquilan á esta Nacion, ó ya nombrando una Junta particular que exâmine á fondo los negocios de su comercio. Este ultimo recurso será tal vez el mas propio para conseguir la reforma y mejorar en esta parte nuestras leyes y nuestras costumbres, que por su importancia merecían se velase sobre su execucion; pero son cabalmente las que tienen menos solidéz y observancia. No se ocultan estas reflexiones á la vigilancia de los Ministros, quienes en el dia dirigen todas sus miras á la situacion del crédito público. Descubierta la causa de esta conmocion general, podrá el Ministerio impedir desde luego los efectos, disipando los repetidos abusos que se han introducido, y comunicando nuevo vigor en todas sus partes. En medio de estas turbaciones políticas, concebirían grandes esperanzas los Directores de la Compañía, si saliesen ciertas las noticias que han llegado de la *India*, en donde se dice que el legítimo Emperador del *Indostan Schaw Allum*, arrojado mucho tiempo ha del Trono de sus Antecesores por una confederacion de Príncipes tributarios que quisieron sacudir el yugo de su dominio, ha conseguido con ayuda de los *Inglese*s una completa victoria contra sus enemigos, habiendoles muerto gran número de Soldados, y tomádoles cerca de tres millones de libras *Esterlinas*, con cuya suma se quedaba previniendo para entrar triunfante en la Capital, á la cabeza de su Ejército. Si esto se verificase extenderían los *Inglese*s su comercio hasta *Delhi*, el qual se ha interrumpido con las alteraciones de la *India*; los negocios de la Compañía se pondrían mas florecientes que nunca; y la Nacion en general sacaría preciosas ventajas del restablecimiento de sus Manufacturas.

Por carta de un Oficial de uno de los Navíos de guerra que están en la rada de *Kingston*, en *S. Vicente*, se sabe que nada se había providenciado hasta entonces para reducir á los *Caribes*; pero que se hacían prevençiones con el fin de rechazarlos vivamente. Añade dicho Oficial que el Mayor *Mackensio* había desembarcado en el mes de Diciembre ultimo con 400 Soldados y muchos *Negrós* en una Bahía que estaba en el centro de aquel País, mientras que el Coronel *Dalrimple* se abanzaba por el lado de *Kingston*, á la cabeza de un Cuerpo de Tropas: que esta expedicion arruinará los Regimientos que se empléan en ella, y que la intempérie hará que perézcan los Marineros que sirven en la Esquadra: que los habitan-

tantes *Blancos* y sus *Negros* trabajaban sin cesar en cortar madera, empleando sus caballos en conducir agua al campo: lo que hacía temer que sobreviviesen pocos Colonos á las fatigas de esta campaña, la qual costará á la *Gran Bretaña* mas de un millon de libras *Esterlinas*, sin contar la pérdida de gente.

Hai orden en este Puerto de armar para la Primavera próxima todas las pequeñas Embarcaciones de guerra y otros Buques, unos con el destino de cruzar, y otros para conducir pliegos y avisos á diferentes parages. Iguales ordenes se deben haber enviado á *Plimouth, Chatham, y Deptfort*.

El dia 4 del corriente por la noche se juntó en *Dundée*, en *Escocia*, una quadrilla de sediciosos, que extrajo, con violencia de diferentes casas, trigo, cevada, harina, batatas &c. y lo repartió entre sí. La noche del 6 repitieron los mismos excesos; y como no hai Guarnicion en aquella Ciudad, han sido infructuosos hasta ahora los esfuerzos del Magistrado para reprimirlos; pero se esperaban en breve quatro ó cinco Compañias de Tropas regladas. Tambien se asegura que la Corte hará marchar ácia aquella parte algunos Regimientos, y que los Oficiales ausentes con licencia tienen ya orden de unirse á sus Cuerpos.

Haya 29 de Enero de 1773.

EN el año de 1769 se formó en *Brusélas* una Sociedad Literaria, y ahora la Emperatriz Reina acaba de erigirla en *Academia Imperial y Real de las Ciencias y Bellas Letras*; con la particularidad de que la calidad de Académico dará las prerogativas anexâs á la Nobleza.

Poco tiempo despues de habersé publicado las Declaraciones de las Cortes de *Suecia* y de *Dinamarca*, se divulgaron aquí copias de una carta del Conde de *Panin*, Mayordomo mayor de la Emperatriz de *Rusia*, escrita en 15 de Noviembre al Conde de *Osterman*, Enviado extraordinario de *Rusia* en *Stockolmo*, con la respuesta del Senador *Sueco Falkenberg*. No habla el Conde de *Panin* de la mutacion sobrevenida en la forma interior del Gobierno de *Suecia*, por un concierto unánime de la Nacion; y únicamente pregunta si esta novedad tenía alguna conexiõn con las prevenciones que se hacían en *Suecia* contra la *Dinamarca*. El Senador *Falkenberg*, intérprete fiel de las magnánimas y pacíficas intenciones de su Soberano, justifica en su respuesta dichas disposiciones, diciendo que no eran mas que preparativos indispensables en vista de lo que pasaba en *Noruega*, y suspendidos inmediatamente, que las dos Cortes se habían explicado sobre la pureza de sus intenciones.

París 8 de Febrero de 1773.

SE sabe que la Reyna de *Inglaterra* dió felizmente á luz un Príncipe el dia 27 del mes ultimo.

En

En el año de 1772 hubo en la Ciudad de *Leon* 58220 bautismos, de los cuales 28701 fueron de varones, y 28519 de hembras: 18157 matrimonios: 48250 entierros, á saber, 28159 de hombres y niños, y 20091 de mugeres y niñas: 917 niños expósitos, los 485 varones, y 432 hembras. En el número de los nacidos hubo 50 mellizos, y entre los muertos un hombre y una muger de á 100 años, y otra muger de 103. Se ha notado que en el mes de Enero han nacido mas criaturas, y que en el de Setiembre hubo más personas muertas. Ha habido 261 bautismos menos que en 1771; 131 matrimonios mas, y 387 entierros y 102 niños expósitos menos.

Nápoles 2 de Febrero de 1773.

EL Domingo pasado, primero del *Carnaval*, se expuso delante del Real Palacio la primera magnífica *Cucaña*, que representaba á *Ceres* en el acto de enseñar á *Triptolemo* el modo de labrar y sembrar la tierra, cuya máquina, cubierta como siempre de grande abundancia de comestibles y de animales muertos y vivos, fué saqueada por la Plebe antes de anochecer en la forma acostumbrada.

Roma 3 de Febrero de 1773.

EL Eminentísimo Vicario ha dado orden á todos los Párrocos de esta Capital para que adviertan al Pueblo que cayendo en este año la Vigilia de *S. Matías* en el ultimo dia de *Carnaval*, se debía de guardar, por dispensa de su Santidad, el Sábado anterior á la ultima Dominica; exórtando, no obstante, á los Eclesiásticos, asi Seculares como Regulares, á su observancia en el mismo dia que cae.

Madrid 23 de Febrero de 1773.

EL Rei se ha servido nombrar para el Deanato de la Iglesia Colegial de *Alcañíz*, en el Arzobispado de *Zaragoza*, á *D. Juan Marcellan*: Para una Canonjía de la Iglesia Catedral de *Ceuta*, á *D. Juan Suero*, Racionero de ella: Para esta Racion, á *D. Félix Camuñes*: Para otra Racion de la Santa Iglesia de *Sevilla*, á *D. Agustin de Ayestarán*, Obispo Auxíliar de aquel Arzobispado: Para la Media-Racion que éste obtiene en la misma Iglesia, á *D. Miguel Francisco de Ochoa*; y para una Racion de la Iglesia Catedral de *Canaria*, á *D. Miguel Mariano de Toledo*.

Tambien ha nombrado S. M. para una Plaza de Oídor de la Real Audiencia de *Sevilla* á *D. Murillo de Ulloa*: Para el Corregimiento de las Villas de *Tarazona*, *Madriguera* y *Quintanar del Rei*, á *D. Francisco Lopez Moscoso*; y para una de las dos Varas de Alcalde mayor de la Ciudad de *Barcelona*, á *D. Josef de Moya*.

Con Extraordinarios despachados por el Presidente de la Contratacion de *Cadiz*, Marqués del Real Tesoro, se ha tenido noticia de haber en-

tra-

trado en aquel Puerto en los días 8 y 12 del presente los Navíos *S. Julian*, de la Compañía de *Caracas*, el *Buen Consejo*, procedente de *Veracruz*, y *Fragata Victoria*, de *Buenos-Ayres*: Conducen para S. M. y Particulares 5998573 pesos fuertes en plata acuñada y labrada: 78087 fanegas de Cacao: 28776 quintales de cobre: 98287 arrobas de Grana fina: 465 de Granilla: 18585 de Purga de Jalapa: 197 de Achiote: 568563 Cueros al pelo: 68753 Curtidos: 3328590 Bainillas: 118306 libras de Lana de Vicuña, y otros frutos de aquellos Países.

El Mercurio Histórico y Político del mes de Enero de este año de 1773, se hallará el Viernes próximo donde esta Gazeta, y en Cadiz en casa de *Salvador Sanchez*, junto al Convento de *S. Agustin*.

Meditaciones sobre el Evangelio ó Exposicion Literal y Mystica de los Evangelios: distribuída por días, y con tal orden que en cada uno se puede emplear, meditando devotamente, el tiempo que se quiera y pueda. Obra póstuma del Ilmo. Sr. *Jacobo Benigno Bossuet*, y la mas aplaudida de todas quantas compuso en materia de devocion: traducida en Español, en quatro tomos. Se venden en la Librería de *Corradi*, calle de las Carretas; y en la de *Bartolomé Lopez*, Plazuela de *Santo Domingo*, con las demas Obras del Autor.

El Libro *Exercicio Espiritual Quotidiano*, con Oraciones y Consideraciones para el Santo Sacrificio de la Misa, Oficio y Cantico de nuestra Señora para todo el año, que se citó en la Gazeta de primero de Diciembre próximo: continúa su venta en la Librería de *Mathias Mellizo*, Plazuela de *S. Felipe el Real*, casa que fue *Tahona*, y en las *Gradas*.

Instituciones políticas, escritas por el *Baron de Bielfed*, Obra erudita, que trata de la Sociedad civil, de las Leyes, la Policía, la Real Hacienda, el Comercio, fuerzas de un Estado, y en general de todo quanto pertenece al Gobierno. Traducida del Francés por *D. Domingo de la Torre Mollinedo*. Se hallarán con los demas tomos primero y segundo en casa de *Piferrer*, calle de las Carretas, junto á la de *Majaderitos*.

El Galateo Christiano, ó resumen de lo mas principal de la *Historia Sagrada*, *Mysterios* de nuestra Religion, y avisos morales, puesto en verso para recreo espiritual de adultos, é instruccion de niños. *El Amigo de las Mugeres*, obra moral, y política, en la que se manifiesta como deben ser las Señoras Mugeres para dicha suya, y honor de los hombres. Se hallarán en las Librerías de *Escribano*, calle de *Atocha*, y del *Corréo*.

Diario de la Iglesia ó Kalendario en Estampas de los Santos, con sus principales circunstancias, Pátria y años de su tránsito á la Gloria: mes de *Febrero*, y las *Tablas de Fiestas movibles*. Se hallarán con las de *Enero* en las Librerías de *Escribano*, calle de *Atocha* y del *Corréo*.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de *Don Francisco Manuel de Mena*, calle de las Carretas.